



027/CNFV/DFV/DNFD  
11 de marzo de 2019

Para: **PROFESIONALES DE LA SALUD Y POBLACIÓN EN GENERAL**

De: *Tristán de Brea*  
**MAGÍSTRA LISBETH TRISTÁN DE BREA.**  
Directora Nacional de Farmacia y Drogas



### COMUNICADO

#### ADVERTENCIA SOBRE PRODUCTOS NO APROBADOS Y POTENCIALMENTE PELIGROSOS QUE SE VENDEN PARA TRATAR EL ALZHEIMER.

EL CENTRO NACIONAL DE FARMACOVIGILANCIA DEL MINISTERIO DE SALUD EN MATERIA DE MEDICAMENTOS Y OTROS PRODUCTOS PARA LA SALUD, CONSIDERA PERTINENTE COMUNICARLES LA SIGUIENTE INFORMACIÓN:

##### Resumen

La **enfermedad de Alzheimer** es la forma más común de demencia entre las personas mayores. La demencia es un trastorno cerebral que afecta gravemente la capacidad de una persona de llevar a cabo sus actividades diarias.

El Alzheimer comienza lentamente. Primero afecta las partes del cerebro que controlan el pensamiento, la memoria y el lenguaje.

El Alzheimer suele comenzar después de los 60 años. El riesgo aumenta a medida que la persona envejece. El riesgo es mayor si hay personas en la familia que tuvieron la enfermedad.

Ningún tratamiento puede detener la enfermedad. Sin embargo, algunos fármacos pueden ayudar a impedir por un tiempo limitado que los síntomas empeoren.

La Administración de Drogas y Alimentos de los Estados Unidos (FDA, por sus siglas en inglés) advierte a los consumidores que eviten productos no aprobados y potencialmente peligrosos que se venden como tratamientos para la enfermedad de Alzheimer.

Seguramente usted conoce a una persona que padece la enfermedad de Alzheimer o una demencia relacionada con la pérdida de la memoria. Esto se debe en parte al hecho de que, a medida que crece la población de edad avanzada, aumenta también la cantidad de personas afectadas por serios problemas cognitivos y de salud relacionados.

No es sorprendente que este cambio demográfico esté acompañado por el aumento de vendedores que buscan aprovecharse de esta población y que les ofrecen productos que afirman, sin pruebas, que pueden prevenir, tratar, retardar o incluso curar la enfermedad de Alzheimer.

**Estas supuestas curas milagrosas se venden principalmente por Internet.** A menudo, aunque no siempre, se etiquetan falsamente como suplementos dietéticos. Sin importar su tipo, estos productos contradicen la verdadera ciencia. Lo que estas compañías están vendiendo es la falsa esperanza de que existe un tratamiento o una cura eficaz.

En el mejor de los casos, los productos ofrecidos por estos estafadores no tendrán ningún efecto en el paciente; en el peor, pueden ser peligrosos para quien los consume. No sólo no tendrán el efecto que aseguran, sino que los ingredientes en estos productos pueden interactuar y potencialmente interferir con los medicamentos esenciales. Estos productos son un desperdicio de dinero y también pueden hacer que los consumidores se tarden en recibir el cuidado y apoyo necesarios para su enfermedad.

## TENGA CUIDADO CON LAS AFIRMACIONES FALSAS SOBRE LOS TRATAMIENTOS PARA EL ALZHEIMER

Una de las mejores maneras de protegerse contra tratamientos falsos es preguntarse si lo que dicen suena demasiado prometedor y si contradice lo que usted ha escuchado de fuentes fiables sobre los tratamientos para la enfermedad de Alzheimer. Las compañías que venden tratamientos no comprobados para el Alzheimer a menudo hacen todo tipo de afirmaciones exageradas y sin sustento sobre los supuestos poderes curativos de sus productos. Estas afirmaciones incluyen, entre otras:

- “En tan solo una semana, usted puede hasta revertir el deterioro mental relacionado con la demencia o incluso el Alzheimer”;
- “Se ha demostrado clínicamente que ayuda con las enfermedades mentales como el Alzheimer e incluso la demencia”;
- “Los suplementos se usan para curar la enfermedad de Alzheimer”;
- “Puede... reducir a la mitad el riesgo de desarrollar el Alzheimer”;
- “Puede ayudar a evitar el avance del Alzheimer”; y
- “Se ha demostrado clínicamente que ayuda con las enfermedades mentales como el Alzheimer e incluso la demencia”.

Otra señal de alerta es que mucho de lo que afirman estas compañías sobre los supuestos poderes curativos de sus productos no siempre se limita a la enfermedad de Alzheimer. Los consumidores deben evitar productos que supuestamente curan o son para tratar una amplia gama de enfermedades que no tienen relación entre sí.

## CÓMO PROTEGERSE

A continuación se sugieren maneras en que usted y otras personas pueden protegerse de tratamientos falsos para el Alzheimer:

- Dude de cualquier producto que asegure ser un “descubrimiento científico”. Las compañías que comercializan estos productos se aprovechan de las personas en sus momentos más vulnerables y que con frecuencia buscan una cura milagrosa.
- Siempre debe consultar con su doctor o con un profesional de la salud antes de comprar o usar cualquier producto sin receta médica, incluyendo aquellos etiquetados como suplementos dietéticos.

Actualmente se están llevando a cabo muchas investigaciones científicas sobre la enfermedad de Alzheimer. Sin embargo, de momento ninguna cura o tratamiento ha demostrado que puede revertir el avance de la enfermedad.

La FDA ha aprobado varios medicamentos recetados para tratar a las personas diagnosticadas con la enfermedad de Alzheimer. La mayoría de los medicamentos son más efectivos en personas en las etapas iniciales o intermedias del Alzheimer y, por cierto tiempo, pueden retardar algunos de los síntomas como, por ejemplo, la pérdida de la memoria. Pero, Aun así, ninguno de estos medicamentos detiene a la enfermedad en sí.

El Centro Nacional de Farmacovigilancia de la Dirección de Farmacia y Drogas de Panamá recomienda a los profesionales de la salud, a los familiares y cuidadores de pacientes con Alzheimer y a la población en general, considerar la información contenida en este comunicado.

### Fuente:

- Administración de Drogas y Alimentos (FDA) de los Estados Unidos. [en línea] <<https://medlineplus.gov/spanish/alzheimersdisease.html>
- <https://www.fda.gov/ForConsumers/ConsumerUpdates/ConsumerUpdatesEnEspañol/ucm631136.htm>

MFD ----- última línea -----

“SISTEMA DE SALUD HUMANO, CON EQUIDAD Y CALIDAD, UN DERECHO DE TODOS”

APARTADO POSTAL 2048; PANAMÁ 1, PANAMÁ

Teléfonos: (507) 512-9404/ 9162 y Fax: 512-9196 - Correo electrónico: [fvigilancia@minsa.gob.pa](mailto:fvigilancia@minsa.gob.pa)